

Jueces mayores.	Jueces menores.
Morelos.	Calderón.
	San Pedro.
	Hospital.
Yecapixtla.	Achichipico.
	Texcala.
	Xochitlán.
	Tecajec.
	Limonos.
	Pazulco.
Ocuituco.	Jumiltepec.
	Huecahuaxco.
	Ocoxaltepec.
	Tlalmimilulpan.
	San Miguel.
	Metepec.
	Tetela del Volcán.
	Hueyapan.
Ayala.	Anenecuilco.
	Cuahuixtla.
	Xalostoc.
	Tlayecac.
	Huitzililla.
	San Vicente.
	Rancho Nuevo.
	Moyotepec.
	Tenextepango.

Hacienda municipal.—Durante el año de 1889, las Tesorerías Municipales del distrito tuvieron las siguientes rentas:

Morelos.....	\$ 12,718 21
Yecapixtla	1,650 42
Ocuituco.....	791 10
Ayala.....	1,483 08
	<hr/>
Total.....	\$ 16,642 81

Instrucción pública.—El Estado sostiene en el distrito 8 escuelas primarias para niños, 8 para niñas y 30 mixtas, á las que asisten, por término medio, 869 educandos y 519 educandas.

Además, hay 2 escuelas particulares para niños y una mixta, concurrida por 60 alumnos y 27 alumnas.

Número total de escuelas: 49.—Asistencia media: 1,475 educandos.

18.—DISTRITO DE JONACATEPEC.

Límites.—Al Norte y al Occidente, el distrito de Morelos; al Suroeste y al Sur, el de Juárez, y al Sureste, al Oriente y al Noreste, el Estado de Puebla.

Población.—26,360 veintiseis mil trescientos sesenta habitantes; de ellos, 8 españoles.

División política y territorial.—El distrito de Jonacatepec se divide en 5 municipalidades que comprenden una ciudad, una villa, 15 pueblos, 3 haciendas y 12 ranchos, repartidos del modo siguiente:

Municipalidad de Jonacatepec.

Ciudad de Jonacatepec.....	2,546	habitantes.
Pueblo de Amacuitlapilco....	548	”
Hacienda de Santa Clara.....	818	”
Rancho de Tlayca.....	281	”
Total.....	4,193	

Municipalidad de Zacualpan Amilpas.

Pueblo de Zacualpan.....	1,153	habitantes.
” ” Temoac.....	1,284	”
” ” Huazulco.....	1,077	”
” ” Popotlán.....	283	”
” ” Amilcingo.....	603	”
” ” Tlacotepec.....	625	”
Rancho de Amazongo.....	”
Total.....	5,025	habitantes.

Municipalidad de Jantetelco.

Villa de Jantetelco.....	1,445	habitantes.
Pueblo de Amayuca.....	1,223	”
” ” Chalcingo.....	418	”
Hacienda de Tenango.....	991	”
Total.....	4,077	habitantes.

Municipalidad de Tetelilla.

Pueblo de Tetelilla.....	1,593	habitantes.
” ” Telixtac.....	762	”
” ” Axochiapan.....	2,563	”
” ” Atlacahualoya.....	743	”
Hacienda de San Ignacio.....	404	”
Rancho del Quebrantadero...	738	”
” de Tlalayo.....	123	”
” ” Calehuacán.....	50	”
Total.....	6,976	habitantes.

Municipalidad de Tepalcingo.

Pueblo de Tepalcingo.....	4,932	habitantes.
” ” Atotonilco.....	591	”
Rancho de Ixtlilco.....	”
” ” San Miguel Ixtlilco.....	566	”
” ” Pitzotlán.....	”
” ” Los Metates.....	”
” ” Zacapalco.....	”
” ” Tepehuaje.....	”
” ” Cuachichinola....	”
Total.....	6,089	habitantes.

Descripción física.—El aspecto del distrito es bastante ameno, aun cuando la falta de agua hacia el Sur no le da toda la fertilidad que debiera.

Ocupa la región Norte la vertiente meridional de la Cordillera del Popocatepetl. Es la parte más elevada y fría del distrito. En ella abundan los bosques de coníferas y cupulíferas, y crece perfectamente la raíz del zacatón. Multitud de barrancos se presentan á la vista con sus precipicios y derrumbaderos bordados de florecillas silvestres y arbolados. Los arroyos torrenciales y las vertientes con sus aguas espumosas que horadan la roca, embellecen aun más la perspectiva de la región fría del distrito. Luego se penetra á la tierra caliente, y se admiran los cañaverales y los maizales, la hermosa barranca de Amatzinac donde nace el río del mismo nombre, el cual pasa cerca de Jantetelco, y fertiliza algunos otros lugares; más al Sur, el llano de Tepalcingo, donde crecen en abundancia los pastos.

En la vertiente del Popocatepetl se eleva el cerro de Amatzinac; el Peñón de Jantetelco se levanta cerca de la villa del mismo nombre, y los cerros de Santa Clara y Tenango á poca distancia de Jonacatepec.

En el límite con el distrito de Juárez, se extienden las faldas septentrionales de la Sierra de Huautla.

En el pueblo de Atotonilco hay siete manantiales de aguas termales sulfurosas, y también las hay en Hualulco.

Clima.—En la parte Norte del distrito el clima es frío, las heladas y las lluvias fuertes.

En la región central y en la meridional, el clima es caliente y malsano, siendo moderadas las lluvias y raras las heladas.

Las enfermedades más comunes son la neumonía y las fiebres intermitentes.

Minería.—En el distrito abundan las minas de fierro, y aun hay un rancho llamado Tepoxtitlán ó La Ferrería, donde existe una fundición desde el tiempo del gobierno español, y se asegura que fué el primer lugar de México donde los conquistadores fundieron el fierro.

En el cerro Moreno abunda el óxido magnético y en Tepalcingo el pedernal oxidado. La plata se encuentra en Tepalcingo, Pitzotlán y Tlayca, y en este último lugar el fierro.

Hay carbonato de cal en Cuentepec, kaolín en Jonacatepec, mármol de jaspe en Tlayca, así como cantera crema y roja, y esta última y verde en Xalostoc.

Agricultura.—La caña de azúcar que se produce en Santa Clara, es quizá la mejor del Estado. Además, se cultiva el maíz, el café, el cacahuatate, el camote y las frutas (limas y pitayas de Jonatepec). Abunda mucho el maguey de mescal.

Ganadería.—Este es quizás el distrito del Estado donde se hace la cría de ganado caballar y vacuno en mayor escala.

Son de fama los caballos de Tepalcingo, y en el rancho del Quebrantadero hay una gran cría de ganado caballar.

Poblaciones principales.—JONACATEPEC DE LEANDRO VALLE, ciudad, cabecera del distrito y de la municipalidad de su nombre, situada cerca de los cerros de Tenango y Santa Clara y al Oriente de la Barranca Honda ó de Xochicuapa, en medio de huertas y en la fértil campiña de Jonacatepec, á 74 kilómetros al Suroeste de Cuernavaca. Tiene 2,546 habitantes.

Es una plaza comercial que tiene alguna importancia por hallarse cerca de las grandes haciendas azucareras de Tenango y Santa Clara, y por encontrarse cerca del límite con el Estado de Puebla.

Jonacatepec significa "Cerro de las Cebollas," y tiene la gloria de ser la cuna del valiente General Leandro Valle, mártir de la libertad y la Reforma, cuya estatua adorna la calzada del mismo nombre en la ciudad de México.

El mescal que se fabrica en esta ciudad, así como en todo el distrito, es el mejor del Estado.

Jantetelco (Lugar arenoso y pedregoso), villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada á orillas del río Amatzinac y cerca del Peñón de Jantetelco, á 9½ kilómetros al Norte de Jonacatepec.

Jantetelco es notable porque el inmortal cura D. Mariano Matamoros, el constante vencedor de los españoles, fué cura interino de esta villa, y perseguido por sus ideas independientes, se presentó á Morelos en Izúcar el

16 de Setiembre de 1811 y murió fusilado traidoramente el 3 de Agosto de 1814 en Morelia. A la memoria de tan esforzado patricio se ha levantado en dicha villa un monumento conmemorativo, debido á los esfuerzos del Sr. General Preciado, Gobernador de Morelos, y de los buenos vecinos de Jantetelco, el cual fué inaugurado el 5 de Enero de 1889.

Además, se conserva con veneración la pieza que sirvió de dormitorio al invicto Matamoros, la cual se ha adornado convenientemente.

Tepalcingo (Abajo de los pedernales), pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, situado en terreno seco y llano, á 15 kilómetros al Suroeste de Jonacatepec y poblado por 4,932 habitantes.

Merece citarse la iglesia principal, que es de buena construcción y posee ricos adornos.

En este pueblo y en sus alrededores se crían magníficos caballos, y se produce la *flor de jamaica*, con la que se hace un sabroso refresco.

La feria que se celebra en este pueblo el tercer viernes de cuaresma de cada año, es la más importante de todas las del Estado. A ella concurren gran número de comerciantes de los Estados de México, Puebla y Guerrero, y de casi todas las poblaciones de Morelos. Dista de Cuautla 33 kilómetros al Sureste.

Tetelilla (Donde hay piedras), pueblo, cabecera de municipalidad, situada á 11 kilómetros al Sureste de Jonacatepec. Tiene 1,593 habitantes.

Zacualpan Amilpas (Lugar de agua detenida), pueblo, cabecera de municipalidad, situado en la vertiente Sur del Popocatepetl, á 21 kilómetros al Norte de Jonacatepec. Tiene 1,153 habitantes.

También deben mencionarse los pueblos de *Atlahualoya* (Barranca donde hay lobos), y *Axochiapan* (Arroyo de las flores), situados en el límite con Puebla y que cuentan con 743 y 2,563 habitantes.

Habitantes.—La mayoría pertenece á la raza hispano-americana, contándose gran número de indígenas descendientes de la familia azteca ó mexicana. Casi todos son católicos y hablan el castellano, menos algunos indios que hacen uso del mexicano.

Industria.—Los habitantes se dedican al cultivo de la caña de azúcar, el maguey, el café, las frutas, etc.; á la cría de caballos, sobre todo en la municipalidad de Tepalcingo; al corte de maderas en la de Zacualpan Amilpas; á la fabricación de azúcar, miel, aguardiente, exquisito mescal que es sin duda el mejor del Estado, leche de amate amarillo que se usa para el dorado, jabón, tejas, etc.

Hay en el distrito 7 fábricas de aguardiente de caña, en las que se elaboran anualmente 3,108 barriles de aguardiente al año; 2 fábricas se encuentran en Jonacatepec y una en cada uno de los siguientes lugares: Ahuehuetitla, San Felipe, Chicomocelo, Tenango y Jantetelco.

En el distrito hay dos haciendas azucareras: Tenango y Santa Clara, y además un trapiche.

Comercio.—Este distrito envía su azúcar y su aguardiente á México y á varios lugares del Estado de Puebla. También exporta sus maderas, su leña, sus caballos, su carbón, sus canteras y otros varios productos, para diversas poblaciones de Morelos y de los distritos de Atlixco y Matamoros Izúcar (Estado de Puebla).

Puede calcularse en medio millón de pesos anuales el movimiento mercantil del distrito.

Ferrocarriles.—Hasta hoy no hay construido un solo kilómetro de vía férrea en el distrito; pero sí concedido y en vía de construcción, un ramal del Ferrocarril Interoceánico que una á Cuautla Morelos con Matamoros Izúcar, pasando por Jonacatepec, el cual dejará ligados los Estados de Puebla y Morelos.

Gobierno.—En Jonacatepec reside un Jefe Político que es la primera autoridad del distrito, y á quien nombra el Gobernador del Estado.

En cada una de las 5 cabeceras de municipalidad, hay un Ayuntamiento electo popularmente, y que se renueva por mitad cada año.

En Jonacatepec hay un Juez de 1ª instancia de lo civil y lo criminal, y un Juez menor en dicha ciudad y en Zacualpan, Temoac, Jantetelco, Tetelilla, Axochiapan y Tepalcingo.

Registro civil.—En el distrito hay Jueces del Registro civil en los siguientes lugares:

Jueces mayores.	Jueces menores.
Jonacatepec.	Amacuitlapilco.
	Tlayca.
Zacualpan.	Temoac.
	Huazulco.
	Amilcingo.
	Popotlán.
	Tlacotepec.
Jantetelco.	Amayuca.
	Chalcacingo.

Jueces mayores.	Jueces menores.
Tetelilla.	Telixtac.
	Quebrantadero.
	Axochiapan.
	Atlahualoya.
Tepalcingo.	Atotonilco.
	San Miguel Ixtlilco.

Beneficencia pública.—En Jonacatepec existe un Hospital sostenido por particulares, y el edificio en que se halla establecido es del Gobierno del Estado.

Hacienda municipal.—Durante el año de 1889, las rentas de las 5 municipalidades del distrito fueron las siguientes:

Jonacatepec	\$ 2,951 06
Zacualpan.....	779 55
Jantetelco.....	1,302 05
Tetelilla	1,025 33
Tepalcingo.....	2,009 23
Total.....	\$ 8,067 22

Instrucción pública.—En el distrito hay 6 escuelas primarias para niños, 6 para niñas y 15 mixtas, sostenidas por el Estado, á las que asisten 684 educandos y 441 educandas.

Además, se cuentan en el distrito 6 escuelas particulares para niños y 5 para niñas, concurridas por 97 alumnos y 133 alumnas.

Número total de escuelas: 38.—Asistencia media: 1,355 educandos.

19.—DISTRITO DE JUÁREZ.

Límites.—Al Norte, los distritos de Yautepec y Morelos; al Oriente, el de Jonacatepec; al Sureste, el Estado de Puebla; al Sur, el de Guerrero; al Occidente, el distrito de Tetecala y el de Cuernavaca, y al Noroeste, este último.

Población.—16,803 diez y seis mil ochocientos tres habitantes; de ellos, 45 españoles, un alemán y 2 norteamericanos.

División política y territorial.—El distrito de Juárez se divide en 3 municipalidades que comprenden una ciudad, 2 villas, 12 pueblos, 8 haciendas y 31 ranchos, repartidos del modo siguiente:

Municipalidad de Jojutla de Juárez.

Ciudad de Jojutla de Juárez..	3,067	habitantes.
Pueblo de Panchimalco.....	409	”
” ” Tlatenchi.....	387	”
” ” Tequesquitengo.....	121	”
” ” Tehuixtla.....	658	”
Rancho de Chisco.....	373	”
” del Jicarero.....	61	”
” de Río Seco.....	194	”
Total.....	5,270	habitantes.

Municipalidad de Tlaquiltenango.

Villa de Tlaquiltenango.....	1,453	habitantes.
Pueblo de Tetelipa.....	302	”
” ” Huautla.....	727	”
Al frente.....	2,482	”

Del frente.....	2,482	habitantes.
Hacienda de Zacatepec.....	427	”
” ” San Nicolás.....	803	”
” ” Tlalchichilpa....	484	”
Rancho de Los Hornos.....	163	”
” ” San Pablo.....	48	”
” ” Santa Cruz.....	60	”
” ” La Era.....	24	”
” ” Nexpa.....	161	”
” ” Xicatlacotla.....	164	”
” ” Cuachitlán.....	46	”
” ” Las Anonas.....	42	”
” ” Chimalacatlán....	30	”
” ” Huixastla.....	27	”
” ” Quilamula.....	108	”
” ” Rancho Viejo.....	96	”
” ” El Zapote.....	57	”
” ” Xochipala.....	40	”
” ” Huaxtla.....	31	”
” ” Los Elotes.....	23	”
” ” Los Guajes.....	9	”
” ” Ajuchitlán.....	7	”
” ” La Carnicería.....	7	”
” ” El Calabazal.....	3	”
” ” Ixtoluca.....	11	”
” ” El Salitrillo.....	16	”
” ” Pala.....	9	”
” del Limón.....	6	”
Total.....	5,384	habitantes.

Municipalidad de Tlaltizapán.

Villa de Tlaltizapán de Pacheco.....	1,336 habitantes.
Pueblo de Temimilcingo.....	371 „
„ „ Tecumán.....	1,000 „
„ „ Pueblo Nuevo.....	295 „
„ „ San Rafael Zaragoza (colonia) ...	229 „
„ „ San Pablo Hidalgo (colonia)..... „
„ „ Colonia "Porfirio Díaz".....	257 „
Hacienda de Treinta Pesos...	1,164 „
„ „ Acamilpa.....	457 „
„ „ S. Miguel Treinta	163 „
„ „ Temilpa (hacienda abandonada) „
„ „ Xochimancas ...	87 „
Rancho de Huatecalco	345 „
„ „ La Presa	313 „
„ „ Los Dormidos..... „
„ „ Chinameca (pertenece á la colonia Zaragoza). „
Total.....	6,149 habitantes.

Descripción física.—El distrito de Juárez es de una forma muy irregular. Es algo accidentado, presentando en el centro la Sierra de Tlaltizapán, hacia el Sur la de Ocotlán, en el límite con el Estado de Guerrero,

de la cual se desprende la rica y escabrosa Sierra de Huautla, que corre en la parte Sureste del distrito, y es la región minera más rica del Estado.

De la Sierra de Tetillas se desprenden series de pequeñas montañas, que en el distrito dan lugar, hacia el Suroeste, al encantador Valle de Jojutla, cuya feracidad es admirable; y por el Oriente, á la no menos bella Cañada de Xochimancas y de los Órganos.

A pesar de ser el terreno bastante accidentado, se encuentran planíos muy extensos, como los llanos de Solís y el Higuierón.

En casi todo el distrito el terreno se va constantemente deprimiendo su elevación que nunca pasa de los 1,000 metros de altura, excepto en algunos lugares de la Sierra de Huautla.

El caudaloso río Amacusac riega la parte Sur del distrito de Juárez. Como ya he dicho, nace en el Estado de México, penetra al de Morelos por terrenos del distrito de Tetecala, y se interna al de Juárez, cerca del pueblo de Tehuixtla, pasando por dicho pueblo, Tilzapotla, Chisco, Río Seco y otros ranchos de la municipalidad de Tlaquiltenango. Este río sale del distrito hacia el Sureste, para arrojarse en el Estado de Puebla al Atoyac, y juntos, ir á formar el Mexcala en territorio de Guerrero.

Recibe en su curso en el distrito: el río Jojutla engrosado con el de Xochitepec; el de Tepalcapa, que se une al de Tlaquiltenango, Verde ó del Higuierón, al cual afluye el de Yautepec, y ya reunidos se vierten en el de Jojutla ó de Tetelpa que se une al Amacusac, junto al pueblo de Tlatenchi, así como el río de Tlaquiltenango; el río de Cuautla, que toma el nombre de Ix-

toluca, al pasar por dicho rancho, también es afluente del Amacusac.

La laguna de Tequesquitengo se halla en la municipalidad de Jojutla, en un país triste, ocupando el lugar del antiguo pueblo de Tequesquitengo. Esta laguna debe su formación á los achocholes de la hacienda de San José Vista Hermosa, los cuales hace más de cuarenta años comenzaron á inundar los terrenos y el caserío del pueblo, hasta que hicieron que desapareciera. A través del agua trasparente de la laguna se mira el cuerpo del templo y pueden descubrirse el cimborrio y la cúpula de la torre de la iglesia. Creese que la profundidad media de la laguna es de 80 metros. En sus orillas se recoge algún tequesquite.

En la villa de Tlaltizapán de Pacheco hay aguas termales, que se dice que son selenitosas.

El aspecto del distrito es bastante bello. Todo su territorio pertenece por completo á la *tierra caliente*. Presenta hermosísimos valles como el de Jojutla, y fértiles cañadas como la de Xochimancas. El caudaloso Amacusac y los hermosos ríos de Jojutla, Tlaquiltenango é Ixtoluca, fertilizan su terreno, presentando magníficos panoramas. Por donde quiera los bosques, los arrozales, las florestas, los cañaverales, y á veces uno que otro planío triste ó llanos pastales que interrumpen las floridas colinas ó las montañas majestuosas para embellecer el paisaje. Tal es, en general, el aspecto del fértil distrito, unido hoy día con México por el Ferrocarril Interoceánico.

Clima.—En todo el distrito, el clima es caliente y malsano, siendo la enfermedad más perjudicial las calenturas intermitentes, llamadas vulgarmente *fríos*.

Las lluvias y las heladas son moderadas en todo el territorio del distrito.

Minería.—El distrito de Juárez es la región minera de Morelos, aun no explotada convenientemente, pero que contiene riquezas inagotables.

La Sierra de Huautla es rica, sobre todo en minas de plata y galena. En el Mineral de Huautla se encuentran las minas de galena de San Estéban, Concepción, San José y Peregrina, encontrándose en esta última conglomerado platoso, así como en la de Tlachichilpa, situada en el Cerro Frío, y la cual está llamando la atención por la calidad y abundancia de sus productos. En el mismo Mineral se encuentra la mina de cuarzo de San José.

En Jojutla abunda el kaolín ó tierra de porcelana, el jabón mineral en Huatecalco y la pizarra negra en Tlaquiltenango.

Ante el Gobierno del Estado se han denunciado, de 1887 á 1889, veintisiete minas de plata y una de plomo, en el Mineral de Huautla; tres de plata en Xicatlacotla, una en Xochipala, una en el rancho del Sabino, una en Las Ánimas y una en La Carnicería; y una de petróleo en Tlaquiltenango.

En el Mineral de Huautla existe la hacienda de beneficio de Guadalupe, en actividad.

Agricultura.—Tan feraz como es este distrito, los productos de la agricultura deberían corresponder á la bondad de su suelo; pero la falta de población impide su progreso. Sin embargo, es uno de los distritos más ricos del Estado como país agrícola.

Produce arroz en gran cantidad y de muy buena clase, sobre todo en Jojutla, siendo este cultivo el porve-

nir del distrito, caña de azúcar, ajonjolí, maíz, frijol del que se hacen dos cosechas, frutas de clima cálido, sobre todo exquisitos melones en Jojutla, sabrosas anonas en Tlaltizapán, así como el delicado chicozapote de la hacienda de Treinta, que posee una de las mejores huertas del Estado, y es también muy buena la sandía de Chinameca, así como las legumbres del Valle de Jojutla.

Ganadería.—Muy poco se dedican á la cría de ganados en este distrito, con excepción de los que lo hacen en el rancho de Pala (municipalidad de Tlaquiltenango), donde ha habido grandes crías de ganado vacuno, debido á la bondad de los extensos terrenos pastales que posee.

Pesca.—Es de alguna importancia en el distrito, aun cuando podría tenerla mayor, hoy que ya está terminado el ferrocarril hasta Jojutla.

En los ríos Amacusac, Jojutla ó de Tetelpa y Tlaquiltenango, Verde ó del Higuérón y en el de Ixtoluca se pescan bagres, curbinas, roncadores, truchas, salmiches, mojarra, blanquillos y sardinas, calculándose el producto anual de la pesca en 7,000 ú 8,000 kilogramos, cuyo valor se estima en poco más de \$2,000.

Poblaciones principales.—JOJUTLA DE JUÁREZ, ciudad, cabecera del distrito y de la municipalidad de su nombre, situada á 50 kilómetros al Sureste de Cuernavaca y á 126 al Sur de México con cuya ciudad está unida por el Ferrocarril Interoceánico. Se halla construida en el fértil y hermoso Valle de Jojutla y á orillas del río de su nombre ó de Tetelpa.

En esta ciudad fué donde por primera vez se introdujo el cultivo del arroz, en el Estado de Morelos, el

año de 1843, y hoy día constituye este cultivo la más importante riqueza de Jojutla y una de las principales del Estado.

Jojutla quiere decir “Entre lo fértil” ó “Entre lo verde.” Su población asciende á 3,067 habitantes.

El día 1º de Enero de cada año celebra esta ciudad una feria de bastante importancia.

Entre sus edificios deben citarse: el Palacio Municipal y la Parroquia.

Jojutla, rodeada de numerosas huertas, presenta un aspecto bellissimo. Su arroz y sus melones son los mejores de Morelos.

Tlaquiltenango (Lugar que blanquea ó relumbra), villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada á 2 kilómetros al Noreste de Jojutla, á orillas del río de Tlaquiltenango, y en medio de una fértil campiña. Sus habitantes fabrican plátano pasado que es de muy buena clase. También cultivan en grande escala: arroz, caña de azúcar y maíz. Su población asciende á 1,453 habitantes.

Tlaltizapán de Pacheco (En la tierra de greda ó tizate), villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada á 17 kilómetros al Noreste de Jojutla, en la Cañada de Cuernavaca, á orillas del río del Higuérón ó Salado. Tiene 1,336 habitantes. Esta villa está unida con México y Jojutla por el Ferrocarril Interoceánico.

Actualmente lleva esta villa el nombre de Tlaltizapán de Pacheco, en honor del Sr. General D. Carlos Pacheco, que fué Gobernador del Estado.

En Tlaltizapán se producen las mejores anonas de Morelos.